



EXPLOSIVA DEMOSTRACIÓN

Metallica complació a unos 65 mil fans, con un sonido contundente y un escenario central enmarcado entre ocho torres de pantallas de leds tubulares, en la primera de cuatro presentaciones en el Estadio GNP. **GENTE**



Mesoamérica en Abu Dhabi

Cinco piezas arqueológicas, entre ellas una colosal cabeza olmeca, fungen como embajadoras del arte mesoamericano en el Louvre Abu Dhabi. **CULTURA (PÁG. 17)**



Asesta Israel golpe en Beirut

Tras jornadas en las que dispositivos estallaron en Líbano, Israel bombardeó y abatió a integrantes de Hezbolá, entre ellos un alto mando. **INTER. (PÁG. 11)**

SÁBADO 21 / SEP. / 2024 CIUDAD DE MÉXICO 50 PÁGINAS, AÑO XXXI NÚMERO 11,217 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Prolongan suspensión de labores judiciales hasta 2 de octubre

Mantienen paro

Avalan consejeros de la Judicatura, por 4 votos a 3, alargar protesta

ABEL BARAJAS

El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) dio marcha atrás a su decisión de reanudar el próximo lunes las actividades en el Poder Judicial de la Federación.

Luego de una reunión con líderes sindicales, representantes de juzgadores y trabajadores judiciales, el CJF acordó alargar el paro de labores hasta el 2 de octubre, un día después de la toma de posesión de la Presidenta electa Claudia Sheinbaum.

Por 4 votos contra 3, los consejeros alargaron la suspensión de actividades, de acuerdo con la circular 19/2024, aprobada ayer en la tarde.

“No existen las condiciones para levantar la suspensión de plazos y términos en los juicios tramitados en los órganos jurisdiccionales y áreas administrativas”, dice el acuerdo aprobado.

“Por otro lado, por unanimidad de votos, acordó resaltar mesas de trabajo para la toma de decisiones con motivo de la implementación del decreto porque se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de reforma del Poder Judicial”.

Los consejeros también determinaron en el pleno analizar las medidas necesarias para garantizar los derechos laborales de los trabajadores.

Los consejeros que votaron por extender el paro fueron la Ministra presidenta Norma Piña, José Alfonso Montalvo Martínez, Sergio Javier Molina Martínez y Lilia Mónica López Benítez.

Los que votaron en contra y por reanudar actividades el lunes fueron Bernardo Bátiz, Verónica De Gyves Zárate y Celia Maya García.

El martes pasado, la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces

LANZAN HUEVOS A LÍDER



Con gritos de “¡vendido! ¡vendido!” y “¡fuera! ¡fuera!”, trabajadores del Poder Judicial lanzaron huevos a su líder sindical, Jesús Gilberto González Pimentel, tras participar en la mesa de diálogo con el CJF. González había dicho que la reforma no iba a afectar los salarios de los sindicalizados y que el gremio no participaría en protestas.

Hacia falta reforma al PJ, pero bien aterrizada.- ABM

CHARLENE DOMÍNGUEZ

En México, si hacía falta una reforma judicial, pero con aspectos bien aterrizados como la independencia y una buena implementación para que genere la certidumbre jurídica que tanto necesita el País, aseveró la Asociación de Bancos de México (ABM).

“Déjenme decirles que en opinión de los banqueros de México, si hacía falta tener una reforma judicial, pero tener una reforma ju-

dicial en términos precisamente de que aterriscos muy bien ciertos aspectos”, dijo Julio Carranza, presidente de la ABM, en el Foro Prosa 2024.

“Número uno, que siga habiendo una independencia judicial para que los poderes tengan esa independencia y no esté todo el poder en un solo poder.

“Segundo, que también la implementación de todas las reglas, lo que llamamos nosotros las reglas secundarias, va a ser muy impor-

tante, porque nos permitirá precisar y afinar algunos de los aspectos que podrían hacer que verdaderamente en México tuviéramos una reforma judicial muy exitosa y que pudiera generar esa certidumbre jurídica que tanto necesitamos”, agregó.

Carranza aseguró que los banqueros están trabajando de cerca con el nuevo Gobierno, Jueces, legisladores y secretarios de todos los equipos para exponer sus puntos de vista y que sean tomados en cuenta.

de Distrito del Poder Judicial de la Federación (JUFED) solicitó al CJF mesas de diálogo, como condición para finalizar el paro de labores iniciado el 21 de agosto.

Si embargo, el miércoles pasado el CJF acordó reanudar labores a partir del próximo lunes. La votación fue de

5 votos a 2.

La decisión del Consejo causó molestia a la base trabajadora. Por eso, desde ayer los empleados se movilizaron para protestar en la sede del CJF en Insurgentes Sur.

El miércoles pasado, a las 9:00 horas, inició la mesa de diálogo de los consejeros

con la JUFED, representantes sindicales y trabajadores.

Ayer en la tarde, los consejeros volvieron a votar y los que cambiaron su postura fueron Molina y Montalvo, quienes apenas el miércoles se habían inclinado por reabrir los órganos jurisdiccionales federales de todo el País.

Contagian violencia hacia frontera norte

REFORMA / STAFF

La pugna entre dos facciones del Cártel de Sinaloa re-creó la violencia en otros estados donde tenían la plaza compartida, principalmente en la frontera norte, alertaron expertos en seguridad.

Con esto, la tregua que tenían ambos bandos, liderados por “Los Chapitos” (hijos de Joaquín “El Chapo” Guzmán) e Ismael “El Mayo Flaco” Zambada (hijo de “El Mayo” Zambada), se rompió en las zonas donde operan, principalmente para el trasiego de drogas sintéticas a EU.

Ayer, 11 cuerpos fueron localizados en el municipio fronterizo de Ojinaga, Chihuahua. El Fiscal General del Estado, César Jáuregui Moreno, descartó que los hechos estén relacionados con la disputa de las dos facciones.

El jueves, la violencia re-creó en el País y dejó 99 personas asesinadas en diferentes estados. Baja California, entidad clave para el tráfico de narcóticos, fue azotado con 15 asesinatos.

Hace 12 días comenzó un período de violencia en Sinaloa, una “guerra” que ha dejado 61 asesinatos en esa entidad, es decir, en promedio se han registrado 5 asesinatos por día.

En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.

‘EU no es responsable’

ROLANDO HERRERA

El Embajador de EU en México, Ken Salazar, aseguró que su país no es responsable de la violencia generada por el crimen organizado en Sinaloa y el País.

“La realidad es que el problema se tiene que definir y se tiene que solucionar. No se puede entender cómo puede ser la responsabilidad de EU las masacres que vemos en diferentes lugares, como lo que se vio en Morelos, o lo que se está viendo en Sinaloa”, dijo en el Consulado de Cd. Juárez.

El jueves, AMLO acusó a EU de haber provocado la escalada de violencia al haber llevado a cabo un operativo para capturar al “Mayo” Zambada.

“En los estados donde está escalando la violencia hay presencia de ambas facciones, lo que hace suponer que la tregua que había entre ambas facciones del Cártel de Sinaloa llegó a su fin”, alertó David Saucedo, especialista en temas de seguridad.



Once cuerpos fueron abandonados ayer en Ojinaga.

Repuntan crímenes

Dos de los estados fronterizos del norte han registrado alza en la violencia.

AYER 11 ejecutados en Ojinaga, Chihuahua

Septiembre 2024

77 asesinatos, en promedio, al día

11% más que el promedio diario de agosto

Fuente: SNSP

Acumula senador de MC acusaciones de corrupción

MAYOLO LÓPEZ

Daniel Barreda, el polémico senador de Movimiento Ciudadano (MC) que no asistió a la sesión en la que se aprobó la reforma judicial, facilitándole las cosas a Morena, arrastra señalamientos públicos que lo involucran a él y familiares con contratos irregulares.

Barreda, quien también es empresario del ramo de la fumigación y de venta y compra de vehículos, está ligado desde hace varios años al ex Alcalde de Campeche y ex candidato al Gobierno del estado, Eliseo Fernández.

Fernández fue inhabilitado por el INE y está prófugo

VULNERABLE

Algunos de los señalamientos que pesan sobre Daniel Barreda:

- Con familiares, ha facturado al Ayuntamiento de Campeche, encabezado por MC, al menos \$28 millones por servicios.
- Es cercano al ex Alcalde de Campeche, Eliseo Fernández, prófugo de la justicia, por presunta malversación de 50 mdp.



de la justicia, señalado por una presunta malversación de 50 millones de pesos a su paso por la Alcaldía de Campeche, entre 2018 y 2020.

Dueño de las empresas B&P y Grupo FerroEléctrico y Ecológico del Sureste, el

senador se habría beneficiado de jugosos contratos con la Alcaldía que encabeza la también emecista Biby Rabelo de la Torre.

Erik Reyes, líder estatal de Morena, aseguró en entrevista telefónica que Barreda-

hijo de Daniel Barreda Puga, ex comisionado estatal en la Comisión de Arbitraje Médico y director general del Seguro Popular en Campeche-, es todo un caso.

“Todos los señalamientos son públicos y Daniel forma parte de un entramado administrativo de la Alcaldía de Campeche. Y además de ser presidente de Movimiento Ciudadano, fue servidor público de sus factureras”.

Barreda cobró notoriedad después de haber dejado mal parada a la bancada naranja el día en que se votó la reforma al Poder Judicial. El campechano no asistió y le facilitó las cosas a Morena para empujar su aprobación.



MODELA EN MILÁN EMMA CORONEL

La esposa del “Chapo” Guzmán participará en Milan Fashion Week este domingo 22 de septiembre, como la estrella del show de la diseñadora April Black Diamond. **PÁGINA 2**



DE LA CÁRCEL A LA PASARELA

61097200016

MOTOS



Tips para iniciar en el mundo biker

Qué aspectos se deben considerar antes de comprar una motocicleta por primera vez. | E2 |

UD



Sus manos sanaban, ahora aplican llaves

Persephone abandonó la carrera de medicina en Estados Unidos, para abrazar su sueño de ser luchadora. | B3 |

CULTURA



HAGEN DEL VESTUARIO UN ARTE

Las hermanas Tolita y María Figueroa alistan su primera exposición. | A21 |

Pemex pone candado total a información de Dos Bocas

Clasifica los datos de los avances de la refinería como "confidenciales", al argumentar que divulgarlos compromete la seguridad e intereses económicos

EVERARDO MARTÍNEZ
—cartera@eluniversal.com.mx

Pemex, a través de su Consejo de Administración, decretó que un informe de evaluación físico y financiero [costo] de la refinería de Dos Bocas, Tabasco, se clasificara como "confidencial total", de acuerdo con una respuesta entregada vía Transparencia a EL UNIVERSAL.

"La divulgación de esta información, sin el contexto adecuado, no sólo podría afectar negativamente a nuestra empresa, sino también comprometer la seguridad y los intereses económicos del Estado mexicano, dado que este es un proyecto de gran relevancia nacional", argumentó el área de Transparencia de Pemex en su justificación.

La información está clasificada, es decir, no está sujeta a temporalidad alguna y únicamente podrán tener acceso los titulares de ésta, sus representantes y las personas servidoras públicas que, conforme a los procesos que intervienen, estén facultadas para ello, indica el marco legal de Transparencia.

"Debe haber mucho que ocultar para que digan que se compromete la economía de la empresa y del país. Oficialmente, han informado que cuesta 16 mil 816 millones, pero extraordinariamente se menciona que ya supera 24 mil millones de dólares de inversión", señaló Oscar Ocampo, coordinador de energía del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco).

| CARTERA | A19

24 mil MILLONES DE DÓLARES es el costo estimado de la nueva refinería, según analistas.

IMSS erogó 472 mdp por la contratación de médicos cubanos

El pago fue a una empresa privada de Cuba por el periodo de julio de 2022 a diciembre de 2023

ALELHÍ SALGADO
—nacion@eluniversal.com.mx

Por la contratación de médicos cubanos, el IMSS pagó en total 472 millones 441 mil 229 pesos a Comercializadora de Servicios Cubanos, una empresa privada de ese país, de julio de 2022 a diciembre de 2023.

En una solicitud de información realizada por este diario, el instituto indicó que la erogación fue en euros y que desconoce cuánto dinero se invirtió en el salario de cada uno de los profesionales de la salud y en qué unidades están adscritos.

El documento detalla que en ese periodo arribaron a México 809 médicos cubanos que fueron distribuidos en 15 estados.

| NACIÓN | A4

EL DATO

En julio de este año el titular del IMSS dijo que habría un nuevo acuerdo para traer a 2 mil 700 especialistas cubanos.

IMAGEN DEL DÍA

ISRAEL MATA A UN ALTO MANDO DE HEZBOLÁ



Beirut. — Un bombardeo israelí mató ayer a al menos 14 personas a las afueras de la capital libanesa, entre ellos "uno de los grandes dirigentes" de Hezbolá, dijo el grupo. El ejército del Estado hebreo añadió que el jefe de élite planeaba una masacre en suelo israelí y la ONU llamó a "todas las partes a la desescalada inmediata". | MUNDO | A12

OPINIÓN

- NACIÓN
- A5 Juan Pablo Becerra-Acosta
- A14 Adrián Alcalá Méndez
- A14 Noemí Levy
- A14 María Elena Morera
- A15 Leticia Bonifaz
- A15 Ricardo Homs
- A15 Rolando Zapata Bello
- A15 José Medina Mora



AMADOR NARCÍA

Acaso sea trasnochado sincretismo cuatrista pero cae gordito que hasta en los últimos estertores nos quiera dejar el Evangelio según Andrés Manuel

| A8 |

Van 56 muertos en guerra de Chapos y Mayos; Ojinaga registra masacre

Culiacán, Sinaloa, suma 12 días de violencia; ayer en Chihuahua se hallaron 11 cuerpos

JAVIER CABRERA Y PAOLA GAMBOA
Corresponsales
—estados@eluniversal.com.mx

Culiacán. — En 12 días consecutivos de violencia por la batalla entre la gente de Los Chapitos y Los Mayos en esta capital y municipios cercanos el saldo es de 56 asesinados, 29 enfrentamientos de civiles contra fuerzas federales y 40 detenidos, de acuerdo con autoridades estatales. A pesar de la vigilancia de elementos federales y estatales, en un lapso de 12 horas entre el jueves y viernes fueron asesinadas cuatro personas, una era mujer. En tanto, en Ojinaga, Chihuahua,

RUBÉN ROCHA MOYA
Governador de Sinaloa

"Hay alrededor de 40 aprehensiones y decomisos; eso abona para que las cosas vayan bajando"

la mañana de ayer fueron localizados 11 cuerpos, dos de ellos decapitados con una manta firmada por el grupo criminal La Línea. | ESTADOS | A10

\$19.89 DÓLAR AL MENUDEO

Año 107, Número 39,014
CDMX 40 págs.



39014

771870 156074



La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE DE 2024 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 41 // NÚMERO 14434 // Precio 10 pesos

Vejan soldados israelíes cadáveres de palestinos



▲ Militares israelíes empujaron el jueves cuatro cuerpos, aparentemente sin vida, desde el techo de un edificio durante una redada en la Cisjordania reocupada, de acuerdo con periodistas y videos. "La excavadora se los llevó sin dejar que nos despidiéramos de ellos ni hacerles un funeral", relató un residente de la ciudad de



Qabatiya. Este proceder contraviene la Convención de Ginebra. Tel Aviv sostuvo que investiga a los militares implicados en esta acción. La Casa Blanca describió las imágenes como "profundamente inquietantes" y aseguró que exigió una explicación a Israel. Fotos Afp y tomada de video

● La ONU califica el acto de violación al derecho internacional humanitario

● Netanyahu retrasa su viaje a Nueva York, donde hablará ante Naciones Unidas

● Bombardeo a Hezbollah escala tensión con Líbano: Tel Aviv afirma que mató a un alto mando en Beirut

● En Gaza, 22 fallecidos por ataques aéreos y terrestres en norte y centro de la franja

AGENCIAS Y TOM WATLING,
THE INDEPENDENT / P 17 Y 18

Reforma evita "echar por la borda" a la GN: López Obrador

● De última hora, diputados excluyen de esa corporación a marinos y militares en retiro

A. URRUTIA, A. SÁNCHEZ,
E. MÉNDEZ Y F. CAMACHO / P 3 Y 4

Este asunto requiere "colaboración fuerte y profunda"

Ken Salazar a AMLO: EU no es culpable de violencia en Sinaloa

● El problema de inseguridad es el reto por delante, dice el embajador

● Abordará Rocha Moya temas de vigilancia con Sheinbaum

● El gobernador confía en que arresto de *El Piyi* ayudará a tranquilizar la zona

● Declaran culpable en Washington a *El Menchito*, hijo de Nemesio Oseguera

IRENE SÁNCHEZ Y JESÚS ESTRADA, CORRESPONSALES, Y AP / P 3 Y 21

Trabajadores doblan a la Judicatura y seguirán paro

● Exigen conservar sus condiciones laborales y salariales, además de asignación de plazas

● Piña acepta a trámite otras tres "consultas"; las turna a Esquivel Mossa

GUSTAVO CASTILLO / P 5 Y 7

Normalistas se manifiestan en base castrense en Iguala

● Protestan a seis días del décimo aniversario de la desaparición de los 43

SERGIO OCAMPO,
CORRESPONSAL / P 4

EDICIÓN

FIN DE SEMANA

EPSTEIN DE PELÍCULA

MIDAS MAN, EL MÁNAGER

Un tributo al quinto
beatle, McCartney *dixit*,
que cumpliría noventa

ALEJANDRO ACEVEDO - PÁGS. 20 Y 21



INDUSTRIA BOYANTE

NEARSHORING AEROESPACIAL

ROBERTO VALADEZ - PÁGS. 14 Y 15

**Hoy en
Mercados:**
Wolfsburgo,
ciudad que
vio nacer
VW, teme
perder su
identidad



Laberinto:
Sergio
Magaña y
su teatro
del futuro

Medio Oriente. El bombardeo deja 14 muertos y más de 60 heridos en un suburbio del sur de la capital libanesa, bastión de la milicia islamista pro iraní **AFP, BEIRUT Y NUEVA YORK, PAG. 4**

Israel elimina a jefe de Hizbulá; ONU censura los bíperes explosivos

**“Masacres no
son culpa de
EU”, responde
Ken a AMLO**

BLANCA E. CARMONA, CIUDAD JUÁREZ
_____ La realidad es que hay un
problema de inseguridad en Mé-
xico que se debe trabajar ya, dice
el embajador de EU. PÁGS. 6 Y 7

Verdicto en Washington
El Menchito, “culpable” por
narco y posesión de armas

ANGEL HERNÁNDEZ - PAG. 8

Cae el M82 en Reynosa
Hubo 19 ejecuciones entre
Ojinaga y Tijuana en un día

EQUIPO MILENIO - PÁGS. 8 Y 9

ESCRIBEN HOY



Xavier Velasco
*Algunas socorridas taras
nacionales* p. 3



Ricardo Raphael
*Las cuatro letras y los
Mike hijo y padre* p. 10



Arturo Pérez-Reverte
*La palabra “socialismo”
va por sus 200 años* p. 22



Tren Maya. Recorrido y comida de despedida con gobernadores

El presidente Andrés Manuel López Obrador aprovechó el viaje en el nuevo convoy del Tren Maya y la visita al Hotel Tren Maya-Chichén Itzá para comer con los gobernadores surgidos de Morena y aliados, y despedirse de ellos, acompañado por Claudia Sheinbaum. Acudieron al recorrido 19 mandatarios en funciones y siete electos, además del priista Esteban Villegas y el panista Mauricio Vila. ESPECIAL PAG. 11

SÁBADO
21 DE SEPTIEMBRE
DE 2024

AÑO CVIII TOMO V,
NO. 39,098
CIUDAD DE MÉXICO
52 PÁGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FUNCION

OSCURIDAD Y TACONAZOS!

Con un cover de *La Chona* incluido, Metallica brindó una explosión musical en el primero de sus cuatro shows en la CDMX, como parte de la gira *M72 World Tour*.



Foto: Daniel Beltrán

PRIMERA
Extienden paro en el Poder Judicial

El Consejo de la Judicatura Federal determinó que no existen condiciones para retomar sus actividades, por lo que mantendrá la suspensión de labores hasta el 2 de octubre. / 5

GLOBAL
Escalan ofensivas en Oriente Medio

Mientras Israel bombardeó Beirut y abatió a un líder de Hezbolá, la ONU acusó de emplear bipers explosivos, como lo hizo el gobierno de Netanyahu, es un crimen de guerra. / 20

PRIMERA
Denuncian olvido en derrame petrolero

Aunque desde hace días un río en Papantla, Veracruz, se contaminó de crudo, ni autoridades ni activistas han acudido a evaluar la situación, acusaron pobladores. / 14



Foto: Especial

LO DECLARAN CULPABLE
El Menchito enfrenta cadena perpetua

POR MANUEL OCAÑO
Corresponsal

SAN DIEGO.— Rubén Oseguera, hijo y exlugariente de Nemesio Oseguera, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, fue declarado culpable de dos delitos de narcotráfico. Al concluir su juicio en Estados Unidos, *El Menchito* podría ser condenado a entre 40 años de cárcel y cadena perpetua por conspiración para tráfico y distribución de cocaína y metanfetaminas, así como por portación de armas de fuego para forzar la conspiración de tráfico de estupefacientes. **PRIMERA | PÁGINA 12**

FUNCION
ETERNA, SOPHIA LOREN

La legendaria actriz italiana celebró sus 90 años con una fiesta privada en Roma, junto a 150 invitados.



Foto: Tomata de Wikipedia

ADRENALINA
HUELLA EN LA HISTORIA

Manny Machado es el mayor jonronero en la historia de los Padres; ahora sueña con disputar una Serie Mundial.



Foto: AFP

ATRACCIÓN
UN RELEVO ESPERADO

La nueva generación de la Honda Pilot repite su fórmula de fiabilidad, seguridad y refinamiento, pero con nueva estética.



Foto: Salomón Ramírez

SENADORES ABORDARÁN LA REFORMA EL LUNES

Excluyen a marineros de Guardia Nacional

DE ÚLTIMA HORA, Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados aprobaron una reserva que, a decir de opositores, recalca el carácter militar de la corporación

POR IVONNE MELGAR

PRIMERA
Advierten impunidad y falta de controles

El único cambio de la Cámara de Diputados a la reforma que otorga un mando militar a la Guardia Nacional deja fuera a la Marina para integrar el cuerpo de seguridad, advirtió la oposición.

De última hora, la madrugada de ayer se aprobó una reserva presentada por la morenista Merary Villegas Sánchez, a fin de que en el párrafo décimo segundo del artículo 21 del dictamen se eliminaran las palabras "de origen" y "marino". Inicialmente, el texto indicaba que la GN será "de

carácter permanente e integrada por personal de origen militar y marino", pero tras el cambio establece que la conformará "personal militar con formación policial". La reserva, la única que prosperó, fue interpretada

CAMBIOS

Algunos aspectos fundamentales de la reforma a la GN:



El cuerpo de seguridad tendrá atribuciones de investigación de Ministerio Público.



El actuar de la Guardia Nacional queda bajo vigilancia de juzgados militares.



Los gastos de operación y los recursos materiales de la GN pasarán a la Sedena.

por la oposición como prueba de que en este sexenio se alcanzó la militarización que Morena antes cuestionaba. "En el Colegio Militar ya no solamente hay una licenciatura en Administración Militar, tenemos varios años con una licenciatura en Seguridad Pública (...) esta reserva lo que quiere es que sean los egresados de esa licenciatura; hacer, con todas sus letras, una Guardia Nacional de carácter militar", argumentó Rubén Moreira. El dictamen fue enviado al Senado, que el lunes la discutirá en comisiones. **PRIMERA | PÁGINA 4**

HAY MALOS MANEJOS: TRABAJADORES

Acusan que la CNDH despilfarró 1,798 mdp

El presupuesto se agota en pagar salarios y hay desvíos de partidas, afirman empleados del organismo

POR ANDRÉS BECERRIL

Bajo la administración de Rosario Piedra Ibarra, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) derrochó los mil 798 millones de pesos que recibe de presupuesto anual, señalaron trabajadores del organismo autónomo.

En una carta enviada a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, acusaron que 81% de ese monto se ejerce en el capítulo 1000 Servicios Personales, que incluye rubros como el pago de dietas, haberes, sueldos

base al personal permanente, remuneraciones por adscripción laboral en el extranjero y retribuciones por adscripción en el extranjero.

Ante la próxima elección de la persona que deberá dirigir los trabajos de la CNDH durante el periodo 2024-2029, los empleados aseguraron no tener preferencia por algún candidato, pero rechazan por "incapacidad y negligencia" a Piedra Ibarra y a Francisco Javier Emiliano Estrada, secretario ejecutivo del organismo. A este último lo señalan de desviar recursos de los capítulos 2000 y 3000, mediante las partidas de adquisición de mobiliario, vehículos o el pago a servicios externos, como en el rubro de estudios y proyectos. **PRIMERA | PÁGINA 6**



Foto: AFP

PRIMERA
DISTURBIOS EN IGUALA, GUERRERO
DÍA DE FURIA POR AYOTZINAPA

Normalistas lanzaron petardos e incendiaron una camioneta frente a instalaciones del 27 Batallón de Infantería, luego de protestar para exigir la verdad sobre sus 43 compañeros desaparecidos hace diez años. / 14

COMUNIDAD
Damnificados del 19-S siguen sin casa

A dos semanas de que termine la actual administración capitalina, aún hay quejas por fallas en obras reconstruidas y trabajos pendientes luego de los sismos de 2017. / 18

EXCELSIOR

Ivonne Melgar **9**
Fernando Islas **10**
Yuriria Sierra **12**



SUBE AMLO A GOBERNADORES AL TREN DE LAS DESPEDIDAS

PRESIDENTE los lleva con Claudia en Tren Maya; van los de Guerrero, QRo, BC, Edomex, Tlaxcala, Michoacán, Oaxaca, Durango... **pág. 6**



Foto: Cuarascuro

Violencia en Sinaloa no es culpa de EU: Ken Salazar

EMBAJADOR niega que hechos se desataron por captura de *El Mayo*, como afirmó AMLO; el problema real es la inseguridad, dice. **págs. 9 y 12**

EL MENCHITO, hijo del líder del CJNG, es declarado culpable en ese país por asociación para distribuir cocaína y uso de armas; sentencia, el 10 de enero.

La Razón DE MÉXICO

SÁBADO 21 DOMINGO 22 DE SEPTIEMBRE DE 2024
NUEVA ÉPOCA | AÑO 16 | NÚMERO 4756

DE FIN DE SEMANA

WWW.RAZON.COM.MX
PRECIO \$10.00

UN QUIÉN SABE QUÉ Y OTROS POEMAS

Presentación de versos tomados de Selected Poems (Shearsman, Reino Unido, 2024), de Luis Miguel Aguilar, además de otros textos inéditos y notas del autor. *"M'illumino / d'immenso*. La vida me ha habitado conforme la luz rueda. *M'illumino / d'immenso*. La mañana entera ha respirado dentro de mí. *M'illumino / d'immenso*. Veo, porque respiro de nuevo. *M'illumino / d'immenso*. Pasó tanto tiempo sin que esta luz me elevara los pulmones luego de que mi hijo dejó de respirar": fragmento del poema "Hilo de postillas". Inclusión de "Crepúsculo en Manhattan", de Enrique Juncosa: cuento de *Los lagartos divinos* (Galaxia Gutenberg, 2024). Carla Pascual entrega *La raíz africana de la cocina mexicana*; Carlos Priego reseña la novela *Especies tan lejanas* (sexto piso, 2024), de Nayeli García Sánchez. Y más...

○ SUPLEMENTO DE LA RAZÓN EN PÁGINAS CENTRALES



REPARTOS EN SAN LÁZARO

Crispa a diputados morenistas apretón de cinturón y disputa agria por oficinas

YULIA BONILLA

Acuerdan que sólo quienes presidan o sean secretarios de una Comisión podrán tener asesor parlamentario; al resto le reducen de 4 a 2 el número de asistentes



Una de las oficinas con sellos ya tiene un papel con la leyenda "Entregada".

Apartan con etiquetas los "mejores" espacios, sin que se les hayan entregado oficialmente; legisladores de estados del sur exigen respetar derechos **pág. 3**

Trabajadores del PJ se rebelan y CJF alarga paro al 2 de octubre

CONSEJEROS toman decisión tras reunión con líderes sindicales; acuerdan mesas de trabajo para abordar condiciones laborales tras reforma judicial. **pág. 8**

Israel mata a líder de Hezbolá y atiza tensión en Medio Oriente **pág. 15**



Foto: Cuarascuro

Normalistas de Ayotzinapa violentan protesta rumbo al 10.º aniversario

ESTRELLAN un vehículo contra pared del 27 Batallón de Infantería de Iguala, luego lo incendian; militares responden con gas lacrimógeno; vienen más manifestaciones, advierten. **pág. 13**

MANIFESTANTE lanza un petardo contra el cuartel militar de Iguala, ayer.



7 503026 052006



Vladimir Putin no viene a la investidura de Sheinbaum

El mandatario ruso enviará un representante para expresar su apoyo a la presidenta electa de México

PAGS



Desmantelan a la Unión Tepito; en nueve meses capturaron a 27 líderes

- Sicarios del grupo criminal extorsionan a comerciantes del Centro y de la Merced, a quienes amenazan con atentar contra sus vidas
- Bryan "N", alias "El Pozoles", fue capturado en la colonia Roma Norte; coordinaba extorsión, homicidios, venta y distribución de droga

En un periodo de nueve meses, autoridades capitalinas han capturado a 27 integrantes del grupo criminal La Unión Tepito, entre los que destacan sus últimos líderes encargados de comercializar altas cantidades de droga hacia varias alcaldías y Estado de México.

Varios de estos objetivos prioritarios, son considerados como los más sanguinarios y peligrosos, como "El Chori" y "El Huguito", causantes de masacres en las que engancharon a jóvenes que reclutaron y que deseaban integrarse a las filas de esta célula criminal tepiteña a quienes

les entrega armas y enseñaban su modus operandi. El grupo que controla el centro de la CDMX, específicamente la alcaldía Cuauhtémoc, ha sufrido bajas importantes y capturas de sus sicarios, claves para la extorsión y ejecución de comerciantes y rivales. **PAG. 10 y 11**



Trabajadores del Poder Judicial se resisten a levantar el paro de labores

Mantienen diálogos

Paristas del Poder Judicial, entre ellos juzgadores y magistrados, anuncian que seguirán con la suspensión de labores hasta el próximo 2 de octubre, un día después de que Claudia Sheinbaum sea investida como presidenta constitucional.

PAG. 5



COFEPRIS

Avala, antiveneno contra más de 40 especies de serpientes

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) aprobó el registro de un antiveneno para tratar mordeduras de serpientes como Cascabel, hocico de puerco y saye, entre otras.



FOTO: Cuartoscuro

Con bombo y platillos Mexicana de Aviación, la aerolínea del Estado mexicano, presentó este viernes su nueva aeronave de fabricación brasileña Embraer E195 E2, con capacidad para 152 pasajeros y que se suma a la flota que ya ofrece servicio a 18 destinos del país. **PAG. 7**

OPINIÓN

Luis Octavio Vado
Redefinición

Página 2

Carlos Matute
La diversidad jurídica del derecho administrativo mexicano

Página 5

Oriente Medio

Israel elimina en Beirut al líder militar de Hezbolá

Página 17

Crimen organizado

Marina confisca 1.5 toneladas de cocaína en Chiapas

Página 7

LA ESQUINA

La seguridad de los capitalinos ha sido una de las prioridades de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. En los nueve meses del 2024 la corporación ha asestado duros golpes a la Unión Tepito, al capturar a 27 de sus líderes, y es que la encomienda tiene un objetivo: desmantelarlo



El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE DE 2024 | AÑO LIX | NO. 21,239 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00



Alejandro Jiménez Pág. 2
Eduardo Cruz Pág. 11
Miguel Reyes Razo Pág. 14

CAUSAN RETRASOS AL METRO Puertas y piloto automático, lo que más falla

Las principales causas del retraso en el servicio, del 1 de enero al 13 de agosto, fueron len los sistema de pilotaje automático de puertas. En respuesta a una solicitud de información vía Transparencia, el Metro reportó tres mil 872 fallas, de las que mil 282 fueron en el pilotaje automático, que sirve para garantizar la seguridad en la operación y circulación de los trenes. Además, mil 279 ocurrieron por la obstrucción de puertas, principalmente en la Línea 9, que va de Pantitlán a Tacubaya, y la 1, que operaba parcialmente de Pantitlán a Isabel La Católica. **Pág. 20**

GUERRA EN LÍBANO

Asesinan a un alto mando de Hezbolá

BEIRUT. Israel anunció que eliminó a un jefe militar del grupo islamista respaldado por Irán, en un bombardeo que según Libano dejó 12 muertos y decenas de heridos al sur de Beirut. **Pág. 23**



CORTESÍA DARKSIDE DISTRIBUTION

GOSSIP

CENICIENTA AL REVÉS

El clásico infantil se lleva al terror en cine

Andy Edwards reinventa el final feliz de la plebeya que se casa con un príncipe. "Seguimos la historia original, mezclándola con horror y un poco de comedia", dice el director.



AUTOS TU PASIÓN POR LOS AUTOS
¡LEE AQUÍ!

IVONNE RODRÍGUEZ



Reclaman información del Ejército

IGUALA. En el tercer día de su jornada de lucha por el décimo aniversario de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, estudiantes de esa escuela atacaron el cuartel militar de Iguala, Guerrero. Antes, en un mitin, madres y padres de los desaparecidos exigieron al presidente López Obrador entregar los 800 folios de información militar que hacen falta y en los que presuntamente hay datos del paradero de sus hijos. **Pág. 6**

AUDITORÍA A LA 4T

SEXENIO DE AMLO DEBE COMPROBAR 127 MIL MDP

CARLOS TOVAR

El saldo supera el monto no aclarado durante la administración de Enrique Peña Nieto

A dos semanas de llegar a su fin, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador supera el monto del gasto público no comprobado que tuvo el sexenio de Enrique Peña Nieto.

Con datos al 31 de agosto de

2024 del Sistema Público de Consultas de Auditorías, dependiente de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), entre 2019 y 2023, la administración federal tiene pendientes de comprobar 127 mil 352 millones de pesos.

La herramienta de la ASF muestra que entre 2013 y 2018, años en que Peña Nieto estuvo al frente del Poder Ejecutivo, la administración pública federal no logró solventar el uso de 94 mil 204.8 millones de pesos.

El sistema analiza datos hasta 2023, debido a que la revisión de la Cuenta Pública del último año de gobierno está en curso. Así, en sólo cinco años, el monto por las

irregularidades contables de la Cuarta Transformación supera al del gobierno anterior.

Las auditorías a los primeros cinco años de la administración de López Obrador muestran que la mayor parte de las inconsistencias se registraron en el rubro del gasto federalizado, es decir, en los fondos que el gobierno central otorga a estados y municipios.

Entre 2019 y 2023, las autori-

dades locales gastaron 94 mil 966.2 millones de pesos sin presentar la debida comprobación o sin seguir los cauces institucionales, por lo que dichos montos siguen pendientes de solventar.

Las irregularidades en el ámbito local representan 74.56 por ciento del total de los recursos sin comprobar, mientras en el sexenio pasado, dicho rubro concentró 86.61 por ciento. **Pág. 4**



El pilotaje automático y el sistema de apertura de puertas, principales causas de retraso en el Metro



Pág. 3

FOTO: SERGIO VÁZQUEZ



f La Prensa Oficial

@laprensaem

www.la-prensa.com.mx

SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE DE 2024

LA PRENSA



DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XXVII | NÚM. 35,031 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL®

EL PERIÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN®

INVASIÓN S.A.



DE 2018 AL PRIMER TRIMESTRE DE 2024, SE DOCUMENTARON 25 MIL 835 CARPETAS DE INVESTIGACIÓN POR EL DELITO DE DESPOJO DE INMUEBLES EN LA CDMX

PÁG. 20

FOTO: ARCHIVO LA PRENSA

Comparece Oliva López ante diputados y responde que no hay escasez de medicamentos en la Ciudad de México

Pág. 4



FOTO: CONGRESO CDMX

En su comparecencia, Néstor Vargas Solano señala que se atiende la invasión de predios

Pág. 5



FOTO: CONGRESO CDMX

Repararán las 33 viviendas afectadas en El Capulín por obras de El Insurgente

Pág. 7

7 500462 988401



FOTO: DANIEL OJEDA

#MEGASHOW

Metallica prende a fans en CDMX

META



FOTO: ESPECIAL

#ANTONIO ARGÜELLES

MEXICANO BUSCA CRUZAR CANAL DE LA MANCHA

#SHENBAUM YAMLO



FOTO: ESPECIAL

RECORREN TREN MAYA CON GOBERS DE LA 4T P5

#ABUCHEANA LÍDERSINDICAL

EXTIENDEN PARO EN EL PJF HASTA EL 2 DE OCTUBRE

P6

#ÚLTIMOSTRESAÑOS

MORENA CRECIO 54% EN POBLACION GOBERNADA

BAJO LA DIRIGENCIA DE MARIO DELGADO, EL PARTIDO PASÓ DE GOBERNAR A 61 MILLONES DE PERSONAS, EN 2021, A 94 MILLONES EN 2024. ESTE DOMINGO ELIGEN NUEVA LÍDER

POR ALMAQUIO GARCÍA / P4



CASA DE APUESTAS OFICIAL
LIGA BBVA A24

HORARIO	PARTIDOS 21 DE SEPTIEMBRE	LOCAL	EMPATE	VISITANTE
19:00	NECAXA VS AMÉRICA	+265	+245	-103
19:00	MONTERREY VS MAZATLÁN	-200	+310	+520
21:05	CRUZ AZUL VS GUADALAJARA	-107	+240	+280

ESTOS MOMBOS, FECHAS Y HORARIOS PUEDEN CAMBIAR EN CUALQUIER MOMENTO. CONSULTA LOS ANTES DE METER TU APUESTA.

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarías: \$5,761

*VALOR SÓLO PARA NUEVOS JUGADORES. PUEDE SER USADO COMO APUESTA DE RESPALDO. CONSULTA LOS TÉRMINOS Y CONDICIONES EN CALIENTE.MX.

Recibe de regalo*

\$1,000

SIN DEPÓSITO



BAJA LA APP EN



Rayuela

¿Y de la violencia en Medio Oriente tampoco son culpables?

Lajornada



www.jornada.com.mx

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE DE 2024

OPINIÓN

José M. Muria	8
Fabrizio Mejía Madrid	11
Mariana Bermúdez	12
Beñat Zaldua	12
Raúl Romero	13
Fernando Jiménez Mier y Terán	13
Silvia Ribeiro	15
Leonardo García Tsao	Espectáculos

COLUMNAS

Los de Abajo	
Gloria Muñoz Ramírez	6
México SA	
Carlos Fernández-Vega	16
Apuntes Postsoviéticos	
Juan Pablo Duch	18



Metallica ofrece velada monumental en México



▲ La legendaria banda de San Francisco hizo vibrar el Estadio GNP y reafirmó su estatus de pilar indiscutible del heavy metal. Durante más de dos horas, los jinetes James Hetfield, Lars Ulrich, Kirk Hammett y

Robert Trujillo guiaron a miles de fanáticos en un recorrido musical que abarcó más de cuatro décadas de carrera. Foto Liliana Estrada/cortesía Ocesa DANIEL LÓPEZ AGUILAR / P 27

Fracasó instancia para atender despojos de inmuebles en CDMX

- *Mea culpa*, no hubo posibilidad de avanzar, admite consejero jurídico
- “Las propias inercias de las dependencias” la obstruyeron
- Jueces y notarios están involucrados en el delito, señala el funcionario
- La fiscalía de la ciudad tiene denuncias de 21 mil casos en 6 años

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA / P 24

HOY, EN LÍNEA



40 aniversario

Hablan los lectores: “un país informado es un país poderoso”

- Es importante que este periódico exista para contrarrestar un panorama de no noticias, consideran

MÓNICA MATEOS / CULTURA

Zona cero de Chalco volvió a inundarse tras lluvias de ayer

- La tregua duró sólo 15 días para los damnificados de seis calles y dos avenidas
- La vacunación contra tétanos, neumococo y hepatitis B evitó una epidemia, destaca Semar

R. RAMÓN, CORRESPONSAL / P 23